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第五届中医药国际贡献奖颁奖大会 

在北京人民大会堂隆重举行 
 

第五届中医药国际贡献奖颁奖大会6月29日上午在中国北京人民大会堂举行。丁向阳教授（中国）、阿伦·本

树森教授（澳大利亚）荣获个人奖，中国国家标准化管理委员会国际合作部荣获团体奖。 

中国第十届全国人大常委会原副委员长何鲁丽，中国卫生和计划生育委员会副主任、国家中医药管理局局长、世

界中联名誉主席王国强，世界中联主席佘靖，世界中联工作咨询委员会名誉主席、中国保健协会会长张凤楼，中

国国家中医药管理局副局长于文明，世界中联副主席兼秘书长李振吉，世界中联副主席、中国中药协会会长房书

亭，中国民政部民间组织管理局副局长李勇，中国国家中医药管理局党组成员、中国中医科学院党委书记王志勇，

中国科学技术部国际合作司副司长刘志明等领导出席颁奖大会并向获奖者颁发了奖杯和证书。来自中国国内的社

会团体、医疗机构、企事业单位、新闻媒体的专家、学者、记者，以及部分国家驻华使馆使节和外宾共180多人

出席了会议。会议由世界中联副主席兼秘书长李振吉主持。 

    世界中联主席佘靖宣读了《“第五届中医药国际贡献奖”颁奖决定》。世界中联副主席房书亭介绍了本届中医

药国际贡献奖的评奖情况及获奖者的主要事迹。获奖者阿伦• 本树森（Alan Bensoussan）教授和丁向阳教授分别

发表获奖感言。王国强代表中国国家卫生和计划生育委员会、国家中医药管理局向获奖团体和个人表示热烈的祝

贺，向长期以来关心和支持中医药事业发展的国内外各位领导、专家、朋友们表示衷心的感谢。 

第五届中医药国际贡献奖评选工作于2012年1月正式启动。世界中联各会员单位、中国国内的社会团体、医

疗机构、教育机构、企事业单位、中国驻外使领馆积极参与推荐，经过初审、三个专家组评审、公示、批准等程

序，获奖者最终从参评的10个国家8个团体和18位个人的候选者中脱颖而出。获奖者在中医药医疗、科研、中

医药国际标准、推动中医药立法以及开展国际交流与合作等方面做出了突出贡献。 
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国家卫生和计划生育委员会副主任 

国家中医药管理局局长王国强 

在第五届中医药国际贡献奖颁奖大会的讲话 
（根据录音整理） 

尊敬的鲁丽委员长、各位来宾、各位朋友、大家好！ 

非常高兴能应邀来参加这样一个简朴但非常隆重，而且很有深远意义的颁奖会。首先请允许我代表国家卫生

计生委和国家中医药管理局向这次获奖的中国国家标准管理委员会的国际部和原北京市副市长、现国务院副秘书

长丁向阳先生，澳大利亚阿伦• 本树森先生获得今天这样的殊荣表示衷心的祝贺！同时我要借此机会向长期以来

关心、支持、推动中医药的发展，推动中医药更好的惠及百姓，推动中医药更好的走向世界的各有关部门，各社

会团体及社会各界的朋友们表示衷心的感谢！ 

中医药包括各民族创造的民族医药都是中华民族的瑰宝。也是在几千年来我们各族人民在生产生活的实践中，

在与疾病的斗争中，在防病养生的实践中不断的总结出来的医学科学体系。她为中华民族的繁衍昌盛，为抵御历

史上发生的各种疫情，为我们维护中华民族的健康，做出了不可磨灭的贡献。同时也为世界发展做出了积极地贡

献。时至今日，中医药仍然作为我们国家的重要的医学体系的组成部分，和西医药共同为维护人民群众的健康做

贡献。与西医药相互借鉴，成为我们国家医药卫生体系的一个非常重要的特征，也是值得我们中华民族骄傲的。

我们的医学体系中既有西方医学，又有我们本土的中医药，而这两个优势更好的互补，更好的结合融合，促使了

人民群众有了更好的选择，这恰恰是我们中华民族的骄傲。也是我们中华民族为世界作贡献的重要组成部分。毛

泽东同志曾经讲过：中国对世界的贡献，中医算一个。我们今天在这里参加颁奖会就感受到了，特别是刚才阿伦

• 本树森的讲话，讲到作为一个外国人他感受到了中国中医药的影响，对中国中医药的热爱以及在国外积极地推

广应用，使更多人享受到了中医药的好处。我想这就是我们中华民族对世界的贡献的写照。 

随着现代医学模式的转变、医学目的的调整，随着人民群众健康观念的转变，人民群众更关注的是希望不得

病、少得病、晚一点得病、得病后能够得到及时的医治。在这样一个背景下，特别是随着老龄化的到来，随着疾

病的变化，尤其是随着西方国家引以为豪的医疗保障体系现在遇到了严重的挑战，高福利下的医疗保障体系的资

金支撑都受到了挑战的情况下，我们中国正在进行深化卫生医药体制改革。在深化卫生医药体制改革的进程中大

家越来越认识到，中华民族的中医药是我们独有的，并且是能够为深化卫生医药体制改革作贡献的，也是能够解

决现在西方医疗体制上遇到的难题，就是是否能够用更少的钱来解决老百姓的健康问题，这是一个世界性的难题，

我们中国应该在这一方面有所探索有所贡献。正是基于这样，中国政府高度重视中医药事业的发展，包括民族医

药的发展。提出了要长期坚持中西医并重，预防为主的卫生方针。而且这几年来，不论是十七大报告、十八大报

告还是国务院政府工作报告，以及国务院2009年出台了《关于扶持和促进中医药事业发展的若干意见》，各有关

部门出台的支持中医药的政策，以及大家看到的各省区市，政府党委对中医药事业的高度重视和大力推动，使我

们国家中医药事业呈现出一个很好地发展态势。特别令人鼓舞的是中医药的发展受到了人民群众的欢迎和喜爱。

现在用中医药的、喜爱中医药的、了解中医药保健知识的人是越来越多，需求也越来越大，这就为我们中医药事

业的发展创造了良好的群众基础、社会环境和政策环境。与此同时我也看到，不仅是中国人喜欢中医药，而且国

际社会、外国民众都对中医药抱有浓厚的兴趣和大量的需求。世界卫生组织第六十二次大会通过了中国政府倡导

的关于传统医学决议的提案，敦促各国政府重视本国的和世界的传统医学的应用和发展，为促进卫生保健做出贡

献。同时我们也看到越来越多的国家随着中医药、特别是针灸走向世界，已有168个国家和地区在使用中国的针

灸和中医药。我们和六十多个国家和政府签订了有中医药合作内容的备忘录协议书，而且越来越多的国家主动的

到我们国家中医药管理局和卫生部来要求我们中国派中医到他们国家去，办诊所办医院，传授讲学，同时也希望

更多的外国医生到中国来学习中医。这几年来我经常出国考察，推动中医药的国际交流，深深感到国外对中医药
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的热诚真是势不可挡，我也深深的感到了中医药在走向国际的过程中，有些国外的中医诊所和中医治疗疾病的疗

效一直坚持中医的精髓，用中医的思维“辨证论治”治病，坚持用中医中药的方法来治病，都取得了很好的疗效。

而且不仅得到了社会、当地民众的热诚欢迎，甚至已经进入到当地政府的一些高管高层的领导，都能够享受中医，

喜欢中医。前两天让我特别感动的就是北京举办的第二届国际服务贸易交易会。德国科隆市的市长第一届时就来

了，他当时就参加了中医的体验，治疗后回去感觉很好，这次他又来体验中医，拔罐针灸，他听中医讲解他的身

体状况，很多状况通过把脉就能知道，他觉得很神奇。一个外国政府领导对中医的这种痴迷，说明中医药在走向

世界的过程中呈现了一个很好态势，并且值得我们中国人引以为豪的，对我们祖先留下的宝贵遗产感到自豪的。

因为我们中国的医学不仅要造福我们中国人民还要造福于世界人民。我们今天高兴的看到有一个组织二位个人能

够获得这个殊荣，就是在推动中医药走向世界的进程中，他们做出了应有的贡献。 

刚才房书亭副主席就三位获奖的团体和个人的事迹和贡献做了介绍，在这里我也想特别的说一些我自己的感

受。我们表彰国家标准化管理委员会的国际部我认为是当之无愧的。大家都知道中医药要走向社会必须要标准化

规范化。因为不规范不标准是走不远走不长的。但是中医的标准恰恰是非常艰难，非常复杂的，不是一蹴而就的。

中医药的标准本身就是一个巨大的科研体系。没有科研，没有总结，没有提升，没有标准，中医就只是满足于个

性化个体化的。而个体化要走向世界，各说各的，怎么走？最后外国政府要给中医立法的话，听谁的？总是要有

个标准的说法。而这个标准是要能够体现中医理念，中医文化的。而且能够确确实实让别人学习后都能够掌握，

应用起来疗效都确切。要做好这个工作是不容易的。但是我们国家标准化委员会这些年来积极地推动中医药的发

展，积极地推动国际组织ISO成立中医药技术委员会，而且把总部设在了中国。在他们引导下，中医药的标准化

有了框架，有了重点，有了成绩，得到了国际社会的认可。探索了一条中医药在走向国际时标准方面的新思路新

理念新方法。我觉得她的意义是非常重要的。所以他们获得这样一个殊荣是当之无愧的。但是我也希望我们今天

的殊荣不是终点，更应该是起点。我们还面临着任务困难，我们对世界的贡献还远远不足，我们要继续努力，把

中医药的标准化做的更好，走得更稳。 

我们表彰了两位个人，其中丁向阳副秘书长他是我非常敬重的领导，也是非常好的朋友。我认为他获得这样

的殊荣是当之无愧的。大家从他刚才讲话可以体会到，作为一个政府的领导者，他在推动北京市中医药事业发展

的进程中，功不可没。除了刚才房书亭副主席讲到的以外。我认为有以下几点值得我们大家共同来学习，也希望

我们有更多的像丁市长这样为中国医药工作的推动做出贡献的政府官员。首先，我认为他能够做出这样的贡献，

很重要的一个条件就是对我们中华民族的文化，中医药的精髓，对中医药造福老百姓的健康他是有深度感受的。

他对我们的文化有深邃的领悟，他对中医药面对的困难和问题是有深刻的了解的。同时是坚忍不拔的、坚持不懈

的，坚定不移的努力的去推进，这是非常重要的前提。对这项事业没有感情，对这项事业没有了解，对人民群众

对这项工作的需求没有切身的体会，就不可能有后面那些行动。正因为有这样一种前提，北京市在推动中医药事

业的发展，创造政策环境方面走在了全国的前列。他所出台的这些政策特别是他刚才讲到的，不能让中医院信西

药，要信中药。但是我们不能一味的怪罪中医院为什么信西药不信中医，为什么搞西化。关键是我们的政策导向，

我们的制度让买西药、做大手术、做大检查去养中医。首先是政策的问题，所以北京市能够在政策方面打破传统

束缚，为中医院的发展创造良好的政策环境。吃皇粮，让中医院立足于中医的发展之路。做中医的亏损政府来补

贴，鼓励医院发展中医，鼓励医院为群众提供中医医疗服务，鼓励医院做强做大，用那些小药，小方法，小技术，

十病十药，一用就灵的，但又挣不了钱的，效果又好的，这些东西应该鼓励发展，纳入医保。最后大家算来算去，

医保少花钱，个人少花钱，医院真正做到了公益性，在这一方面北京市做到很好地探索。第二我觉得丁市长把这

一切的努力全部的投向满足基层，就是怎样让中医药的服务向基层普及。所以北京市在社区基层普及中医药走在

了全国的前列，被评为全国的基层中医药服务先进，这样的殊荣是不多的。把政策转化为老百姓看的到摸得到的

服务，而这些服务是在基层得到的，这是北京的一大贡献。包括在基层，特别是在面对突发的传染病，突发的重

大疾病的时候，首先想到了中医，首先想到了能不能在基层让群众得到中医药的服务。调动所有的专家为基层创
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造好的诊疗方案，研制好的、群众能吃的起的中药。一心装着群众，把中医药和以人为本、满足老百姓的需要紧

密的联系起来。包括我们北京的养生堂这一档节目，现在办的非常的火爆，受众面很广，这就是在向阳任上推动

起来的。就是把中医药真正交给群众。我的健康我做主，健康一定要交给群众，让群众来自己维护，这才是一个

国家的希望，所以这就是向阳的第二点贡献。第三，向阳的贡献就是推动中医药走向世界。北京奥运会期间，很

多运动员都享受了北京的中医服务，针灸推拿。为了把北京的经验推向世界，向阳又推动了中医药走进社区的国

际会议，组织召开国际会议，推进中医药的发展，很多外国人来看了以后都很感慨。真正的初级卫生保健如何运

用中医药，北京是有独到见解的。向阳的贡献不仅仅如此，还有很多，我希望向阳秘书长在现在更高的位置更高

的角度，把他的贡献能够继续放大，能够更好地为全国中医药的发展建言献策，为全国中医药的发展创造更好的

政策措施做出贡献。 

阿伦• 本树森先生，他的获奖也是当之无愧。他的介绍我们听了以后也很感动。作为一个外国人，对中医对

中国的文化有深切的了解和热爱。他的主要贡献我认为有三条：第一，他在推动澳大利亚中医药立法方面做出了

不可磨灭的贡献，他的作用无可替代。第二，他本身就是一个医生，本身就是在进行科学研究，他在一些疾病的

研究方面，运用了中医药的方法，取得了很好的成果。运用现代科学技术证明了中医药的好处，这正是我们中医

药人所要面对的很大的一个任务，他在这一方面为我们做了榜样。第三，就是把这些成果把这些体会把这些疗效

更好的著书立说，更好的传播，让更多人了解。这三点都是他当之无愧获得这样一个殊荣的重要条件。所以在这

里，我再一次向他们表示衷心的祝贺和感谢！ 

世界中医药学会联合会是2003年成立的，总部设在中国。他的责任就是要发展中医药，更好促进中医药走向

世界，就是更好的团结中医药学会的同仁，服务于广大的人民。可以说成立以来作出了巨大的贡献，呈现了一个

良好的发展态势。我也在这里向他们表示衷心的感谢，对他们所取得的成绩表示衷心的祝贺。在这里我也想向他

们讲四点意见：第一，希望世界中医药学会联合会更好的研判当前中医药在世界范围内运用的情势，特别要分析

各国在中医药发展过程中的现状、需求以及存在哪些问题，要站得高看得远。很好的研判形势，就是为了我们更

好地推动中医药走向世界和满足各国需求。我所说的各国不是一个国家、不是一个模式，而是很多模式。很多方

面都要一个一个分析研究。第二，希望世界中医药学会联合会在总结世界发展中医药的前提下，对中国政府如何

更好的指导发展中医药提出宝贵的意见和建议。因为中国是中医药的发源地，中医药要走向世界，让世界人民享

受中医药，那么大本营就要建设好。也就是说，国内的功课要做好，如果国内的功课做不好，国内的中医做不好，

怎么走向世界？怎么能让国外人相信中医？所以我们很重要的责任就是要把国内的中医药做好。把国内的中医做

好，我们可以借鉴国外的经验，国外的教训和国外一些好的政策来服务于我们中国中医药发展。我曾经提出，中

医药走向世界，一定要先内后外，以外促内。先把国内的做好，我们才能向外发展。以外促内就是外国的做好了，

来促进国内的发展。我希望在以外促内方面，世界中医药学会联合会发挥更好的作用。第三，世界中医药学会联

合会一个很重要的作用，就是要更多的发现、更多的培养出像今天获奖的三位一样的团体或个人。我们应该有成

千上万的和他们一样的人成为我们学会联合会的积极分子，成为当之无愧的获得表彰的这样一个典型。有了这么

一大批人，那么我想我们中医药走向世界以及中医的贡献就不一样的了。所以在这个过程中，我们不是为了表彰

而表彰，我们更重要的是表彰前的发现、扶持、培育、培养、推动、解决困难和问题，那么才会有更多的人才涌

现出来。第四，我想作为国家中医药管理局政府主管部门，将一如既往的关心支持世界中医药学会联合会的工作，

来为他们创造更好的发展环境和条件，让他们能够在推动中医药事业的发展，推重中医药走向世界作出更大贡献。

讲了这么多，谢谢大家！ 

报：国家中医药管理局领导 

送：国家中医药管理局有关部门及领导；世界中联高级专家委员会及工作咨询委员会 

发：世界中联各部门、各专业委员会；各省级中医药主管部门；各中医药大学校长 
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